
                                                       

 

 
 
  

 
ゲスト・ビジター 
ゲストスピーカー        スーザン・テーラー様 
東京丸の内 RC幹事           光行 順子様 
東京丸の内 RC直前会長         古山真紀子様  
東京丸の内 RC             渡上 智之様 
               
ニコニコボックス報告  
光 行 様 本日は例会に参加させて頂き誠にありがとう

ございます。 
大原会員 スーザン・テーラー様、卓話楽しみにしてい

ます。 
岡田会員 本日、日比谷図書文化館の「震災復興橋梁シ

ンポジウム」にご出席頂く皆さん、ありがと
うございます。本日ご都合のつく方、是非ご
参加下さい！ 

佐々木会員 2/13 の味佳久会、欠席して申し訳ありません。 
髙山会員 スーザンさん、神保町の話、本の話、楽しみ

にしています。 
計 15,000円 塁計 665,000円 

 
東京丸の内 RCパスト会長 古山 真紀子様 
土居さんから子供は親に挨拶に来なければならないとご
指導がありましたが、なかなか実現せず、やっと今日お
邪魔をさせて頂くことになりました。うちの渡辺は木宮
会長と同じ和歌山県出身で、これはご挨拶に伺わなけれ
ばと思い参りました。木宮会長は、地域を対象に活動し
たいと仰っていましたので、参加させて頂ける機会があ
れば宜しくお願いします。 
 
会長報告 木宮 雅徳会長 
先日、千代田区の樋口区長より電話がありました。本日、
回覧いたしますが、3 月 21 日、学士会館に於いて「と
もに築く千代田の新時代セミナー」を開催するとの事で
す。是非ご参加下さい。 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
幹事報告 相倉 辰徳幹事 
1．次週、2月 22日は新世界菜館で 18時より夜間例会

を開催いたします。 
2．大阪会員と和田会員の会員名簿をお渡ししました。

紛失しないようご注意下さい。 
3．トルコ地震への義援金、ありがとうございました。 
4. 2/16(木)次年度ガバナーと次年度会長のミーティン

グに牛島会長エレクトが出席します。 
 
 
 
 
 
 
 
司会進行 牛島 聡会員 
会長報告 西村美智子パスト会長 
1．第 2580地区に新クラブが誕生しました。沖縄朱里
ロータリークラブです。これで当地区は 71クラブに
なります。 

2．先日メールでもお知らせ致しましたが、5月 27日か
ら 31日にメルボルンで開催される国際大会に参加予
定の方は、事務局までご連絡下さい 

3．「第 21回ロータリー全国囲碁大会」が 5/20（土）
に、東京・市ヶ谷の日本棋院本院で開催されます。
ご興味のある方は事務局までお問い合わせ下さい。 

 
幹事報告 相倉 辰徳幹事 
次週 3月 1日は 3月度理事役員会です。親子はねやす
めへのご協力ありがとうございました。                                                                                                                                                                                                                          
＜地区関係行事＞ 2月 24日、地区協の打合せに西村
会員が出席します 
 
新入会員挨拶 加藤 丈晴会員・和田 夏彦会員 
 

司会進行 牛島  聡会員 
点鐘  木宮 雅徳会長 
我らの生業 
ゲスト・ビジター紹介 

 山下 憲男会員 
 笠原健太朗会員 

ニコニコボックス報告  
会長報告   

牛島  聡会員 
木宮 雅徳会長 

幹事報告 相倉 辰徳幹事 
出席報告 牛島  聡会員 

本日の卓話 
イノベーションが起こる組織作りのために経営者がすべきこと 

株式会社フォーサイト代表取締役社長 東田 一人様 

 

第 1315・1316 回 2023 年 2 月 15 日・22 日 Vol30-20 

第 1316 回 2023年 2月 22 日（水）  

夜間例会・懇親会 
(於)新世界菜館 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

なぜ神保町はデジタル時代に古本
屋が百店舗以上残っているのでしょ
うか？古本の町・神保町を理解した
かったので、ハーバード大学で文化
人類学部を専攻しました。文化人類
学というのは人間を文化・社会の面

から研究する分野です。 
私が初めて神保町に来たのは 2004年です。その時と

今では随分お店が変わりました。例えば、明治時代か
ら創業しているジョンレノンのメガネを揃えているメ
ガネ屋さんがありましたが、今は薬局になっています。
私は岩波ブックセンターが閉店し、店の看板を書き換
える瞬間を偶然目にしました。とてもダークな気分で
した。神保町の窓口の岩波ブックセンターがなくなる
のがとても心配でした。 
スペインの作家、ジョージ・カリオンは、本の文化

について書いています。「書店は考古学的な場所、ア
ーカイブのようだ。文化にとって重要な役割を果たし
ていますが、調べにくいアーカイブで、文化の歴史が
きちんと残っていない。」と書いています。 
私の研究でその調べにくいアーカイブを示したいと

思います。神保町には明治時代から古書店が集まって
いますが、本の流通の仕方が今とは違います。流通は
文化の歴史とつながっています。 
 東京古書会館は古本の流通としては心臓部分です。
ほぼ、平日の毎日に交換会がありますが、交換会は大
変手間がかかる仕事です。 
   
 

 
本の流通 
英語の「テキスト」は実はラテン語からきて、もと

もとの由来は「編み物」です。「編み物」は古いイメ
ージですが、とても重要で今日の話のキーポイントで
す。本の流通の仕組みをハーバード大学の図書館長は
研究をしました。しかし、これは古本には適しません。 
 
 
 

私は最近、「テキスト…編物」を
考えています。古本の流通はこのイ
メージの方が合っていると思います。 
存在する本を、売りたいもの、処

分するもの、直すものを選別し、ま
た、流通させます。古本屋さんはサ
イクルです。 
私は北沢書店で毎週火曜日と金曜日に手伝っていま

す。北沢さんのおかげで参与観察ができます。北沢さ
んは自由なものを紹介して下さいと言ってくださいま
したので、Instagramと Twitterで面白そうな本を紹介
しています。私は興味がありませんでしたがシャーロ
ック・ホームズの初版をアップしましたところすぐに
売れました。 
もう一冊は、250年前のアメリカの独立戦争で敗戦し

たイギリスの将軍が書いたものです。終戦後に戦争は
何かと疑問視している時に書いたものです。今も地球
上で戦争が起こっているので、負けた側の思いや分析
を読んだ方が良いと思うと Instagramにアップしまし
た。 
ビジネスには良いところがあっても、悪いところも

あります。古賀書店は去年の 12月に閉店しました。大
変ショックでした。クラシック音楽関係の書籍を扱っ
ていました。オンラインで売ってはいますが店舗で販
売しているのは古賀書店だけでした。古賀書店の閉店
は流通に大きな影響があります。 
テクノロジーとしての本の論理 
本はテキストを保存する芸術です。何冊かコピーを

作れば、どこかで少なくても１冊は残り、またコピー
ができます。だから大昔のグリンシアの本が残ってい
るのです。これはとても良いテクノロジーです。 
神保町の役割は本の保存と流通だと思います。古本

屋さんは古本を次の世代に渡しているので保存の役割
を担っています。 
この町のビジネス コミュニティは、皆さんが組合に

参加しているので存続出来ています。また、小さい本
屋さんは本をケアしているので続いています。 
 神保町の将来を考える時、サークルではなく、編物
のような、（行ったり来たり）サイクルで考えた方が
良いと思います。 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

出席報告 
会 員 数  
出  席  
Z O O M 

39名 
22 名 
 2 名 

ゲ ス ト  
ビジター 

 1名 
 3名 

合 計 28名 

作家

出版社

おろし

本屋

書評・

PR

読者

今後の予定 

3/ 8（水）休会 
3/15（水）クラブフォーラム 
3/22（水）(於)ブックハウスカフェ 
(株)フォーサイト代表取締役社長 東田 一人様
「イノベーションが起こる組織作りのために経
営者がすべきこと」 
3/29（水）移動例会・観桜会 

神保町でのビジネス・コミュニティー 
文化人類学の視点から見る本の街 

スーザン・テーラー様  

紹介者 今本 義子会員 

 

本の流通 
 


